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3300人人小小班班扩扩成成6600人人大大班班了了
受指标生政策影响，弱势小学新生暴增，热门小学择校生骤减

本报 9月 1日讯（记者 李
飞） 9月 2日，全市中小学将正
式开学。8月31日、9月1日两天，
新生集中报到。记者采访了解到，
针对一年级新生，很多学校纷纷
开设“入学课程”，并印发《新生入
学手册》，多方面支招，帮助新生
及家长从容面对新环境。

8月31日上午，济南市师范路
小学，百余名一年级新生踏着红
地毯走进校门。为了让新同学尽
快适应小学阶段的学习和生活，
学校特意把“报到日”变成“新生
和家长培训日”。

“首先家长要帮助孩子做好
心理准备，迈出独立学习生活的
第一步。”在家长培训课上，班主
任老师提醒家长为孩子做好学
习、生活方面的准备，建议家长经
常与学校、老师沟通，共同对孩子
进行教育。在一年级的教室里，老
师正手把手地对新生进行学习常
规、礼仪等方面的示范、教授。

为缓解孩子们刚入校对陌生
环境的紧张和局促感，当日，天桥
区实验小学在一年级新生入学课
程中，特意邀请六年级学生参与，
以学长的身份帮助新生熟悉校
园。该校德育副校长王雅斌表示，
开学后，一年级的4个班，将由六
年级的 4个班一对一帮扶，一直
持续一个学期，直到新生完全融
入校园生活。

9月1日，济南阳光100中学一
年级新生报到，作为九年一贯制
学校，初中的学生在校门口当起
了志愿者，手举班级牌子为前来
报到的一年级小朋友做引导员，
送到教室。

济南市济泺路小学则将二年
级的学生家长邀请到学校里，给
所有的一年级新生家长上了一堂
课。“大多数孩子刚入学时都会不
习惯，家长要耐心地沟通交流，不
要轻易地批评孩子，应多鼓励。”

本报记者 李飞

从幼儿园到小学，开始全新
的校园生活，对孩子们来说是个
跨越。

“首先家长要帮助孩子做好
心理准备，迈出独立学习生活的
第一步。”在济泺路小学的《一年
级入学手册》上，记者看到，学校
建议家长可提前带孩子到新学校
转转，熟悉一下即将学习和生活
的新环境。

济南市师范路小学则建议
家长在入学前，可以召开一次家
庭会议，祝贺孩子即将成为一名
小学生，让他意识到自己长大
了。另外，家长可简单介绍学校
的情况，激发孩子对学校上学的
向往，增强孩子愿意到学校上学
的意愿。

“家长要特别注意的是，不要
给孩子施加压力，更多用‘你真
棒’等鼓励性的话语。”在济泺路
小学召开的家长会上，二年级学
生家长建议。

家长除了帮孩子把好心理关
外，充分的物质准备也是必需的。
济泺路小学建议家长可以与孩子
一起购置学习用品，激发孩子对
上学的期盼。同时，要教会孩子学
会自己整理书包。“在准备学习用
具时，家长注意要简单，功能不能
太多，以免在课堂上分散学生的
注意力，影响听课效果。”

9月2日，济南市中小学正式开学。8月31日、9月1日两天，各学校一年级新生集中报到。
记者采访了解到，受济南中考新政严控择校的影响，各校一年级新生中，择校生骤然减少，而
以往的弱势小学新生暴增，有的以“小班制”为特色的小学无奈扩班额成大班。

9月2日，省城中小学将
正式开学。周末两天，各学校
一年级新生集中报到。记者
采访了市区一些传统热点学
校了解到，受中考新政策的
影响，一年级新生中的择校
生明显减少，“择校热”降温。
同时，不少人由“择校”变为
买学区房，学区内生源大为
增加。

“今年择校生比去年少了
一半还多。”济南市历下区一
所热点学校的副校长告诉记
者，往年开学前，学校会接到
大量的择校请求，而今年这个

暑假明显少了。她以本校为
例，一年级共有 6个班，往年
一年级的择校生，每个班里平
均十几个，今年每个班平均也
就五六个人。

但同时，今年在该学校学
区内购买房子的人比往年大
大增加。“很多家长突击购房，
到了七八月份还有买房子落
户的，就是为了孩子上学。”该
副校长表示，尽管学校在新生
入学方面，原则上对在学区内
落户有一定的时间要求，但面
对家长让孩子入学的请求，学
校也不得不接纳。

本报记者 李飞

就今年招生的火爆情形，
记者采访了多所学校的负责
人，一名校长用“痛苦的幸福”
来形容。“学生多了，班额扩了，
但班数并没有增加，教学质量
面临考验。”

“40个人一个班和60个人一
个班能一样吗？现在老师在讲台
上说话，后面的学生都听不见。”
一所热点学校的副校长坦言，班
额的扩大给老师批改作业量和
班级的日常管理都带来了挑战。

今年，天桥区一所小学因
为新生猛增，一年级由以往的
两个班扩到了三个班。但多数
学校不能扩班，只能往已有的
班级塞学生。

而能够扩班的学校也难言
轻松，因为缺少师资，很多学校
正忙于招聘代课教师。

“今年招生火爆，但预计明
年学区生源会更多，压力会更
大。”天桥区一所小学校长告诉
记者，除了明年2008年出生的

“奥运宝宝”又要扎堆入学外，

中考新政策的持续影响将是更
为重要的诱因。

他给记者举了个例子，今
年393分就上了省实验中学不
是个个例。黄河北一所薄弱初
中今年有 20多人因为指标生
名额上了省实验中学。“如果没
有中考这个新政策，这是不可
能的。”他表示，这种变化，给学
生家长带来了很大触动。

该校长表示，今年不仅一
年级新生学区内生源流失大为
减少，六年级毕业生与往年相
比，大部分都升入了对口初中。

“今年学校六年级毕业生150
多人，往年得有1/3的学生择
校去市中区和历下区的初中。”
该校长表示，今年只有极个别
的学生择了校，这让对口初中
的校长非常高兴。

“中考新政策对于推动教
育均衡发展和教育公平是个好
事，因为无论是对于薄弱小学
和初中，生源质量都得到了提
高，避免了优质生源向热点学
校的集中，这让非热点学校也
更有信心。”该校长表示。
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热点学校热度不减，而一
些薄弱学校招生同样急剧升
温，热度甚至远超所谓传统

“名校”。8月31日、9月1日，新
生报到两天，记者采访了槐荫
区、天桥区多所学校的负责
人，面对今年如潮涌般的生
源，他们甚至有点措手不及。

8月31日，在天桥区一所学
校，记者看到，一年级新生共两
个班，每个班的教室外，都张贴
着新生的名字。记者数了数，一
个班人数为59人，一个班人数
为57人。而当天，依然有家长陆
续到校给孩子报名。

“今年会突破120人，而
去年也就招七八十人。”该校
校长告诉记者，往年 30%—
40%的学区内生源都会流失，
这部分学生大多选择到历下
区和市中区的热点学校择校。
而从今年的前期摸底情况和
最后的报名情况看，超过95%
的学区生源都在本校报了名，
流失率不足5%。

一所学校的负责人苦笑
着告诉记者，以前一年级 30
多个人的小班曾是学校的特
色，如今每一个班几乎都突破
了60人，“小班成了大班。”

在济务工的菏泽人郭先
生从去年开始就考虑给孩子
择一所热点小学。今年 4 月
份，济南市发布《关于推进县
(市)区域义务教育均衡发展
的实施意见》，其中提到，普通
高中学校招生计划全部分配
到初中学校。当时，郭先生心
里就咯噔一下。“担心择校生
以后无法升高中。”他说。

5月份，济南市2013年中
小学招生工作意见出台，明确
指出，“将普通高中学校招生
计划全部分配到初中学校”的
要求，自2013年初中一年级
新生开始，2016年中考实施。
受此影响，最终，他选择了槐
荫区的一所外来务工人员子
女定点学校。“只要不是择校
生就成。”

9月1日，郭先生带着孩
子去该校报到，发现学校门
口，依然还有不少咨询报名
的家长。记者从这所学校了
解 到 ，今 年 招 生 与 往 年 相
比，格外火爆，早在7月份学
校集中组织报名时，就已满
额。而增加的这部分生源主
要来自学区内和外来务工
人员子女。

薄弱学校忙扩班扩额，招生火爆

本报记者 李飞

择校的少了，买学区房的多了

记者观察

班额扩大教学质量难保证

预计明年学区生源会更多

9月1日，在暑假里整修一新的济南十亩园小学操场上，孩子们高兴地在崭新的塑胶跑道上撒起欢来。新的学期开始了，每个个孩子都重
新站在了起跑线上。 本报记者 王媛 摄

9月1日，济南阳光100中学一年级新生报到时收到“开学护
照”，学生可按照护照的内容，找教师办公室、认识老师……尽快熟
悉校园生活。 本报记者 李飞 通讯员 靳鑫 摄

上学记
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